
 

摘自《音响世界》1995 年 6 月刊 

科学和艺术是电声学的两翼 
——电声专家一席谈 

管善群教授口述 
本刊特约记者 渝声整理 

(注：相片从略,红色字体是管教授对原刊载的更正或注释) 

整理者按：“发烧”的理论基础是电声学。当前使业余爱好者们大惑不解或争论不休的许多热点问题，其中

固然有暂时还无法用理论解释的现象，但更多的是电声学理论早已解决了的问题。如果我们对电声理论有所

了解，很多问题本来是不应当成为问题的。笔者也是一名业余爱好者，虽然玩过若干年音响，大学里修的也

是电子专业课程，但电子学毕竟不能和电声学划等号，因而常常会产生一些似是而非的想法，甚至误入歧途。

最近有机会拜访了著名电声专家、北京邮电大学电视电声教研室教授管善群老师。听了他一番阐述，深感电

声学理论之博大精深。要想当一名合格的发烧友，今后非在这方面痛下功夫不可。想到其他发烧朋友也许会

有同感，特此将管教授的部分谈话整理出来，请他审阅后发表于此，以飨读者。 

 

-电声学是技术与艺术相结合的产物- 

电声学的任务是通过技术手段再现艺术作品的内容。搞技术的人和搞艺术的人的思维方式是不一样的：艺术

是写意的，判别艺术作品好坏的分界线可以比较模糊；而理工科则要求精确，必须善于用数量来确定质量界限。

从事电声工作的人必须同时具备这两方面的素质：你必须能够理解艺术家的感觉，懂得他们的表达方式，而且自

己也能够感受到它，会用电声手段去实现它。还要能够找出这种感觉的实质是什么：物理上如何解释，声学上如

何解释，在心理上又是怎么回事。科学家认为：无论是生理感觉还是心理感觉，一切生命现象都是客观的而不是

主观的，只不过有些现象还不能用现在已经掌握的科学原理来解释。例如人类听觉系统的机理，迄今为止了解得

还很不够。七十年代就已发现：人的听觉神经毛细胞向大脑传送的信号不是模拟信号，而是数码信号。当一个人

连续两次听到相同的声音信号时，听觉神经发出的信号是不同的。这种数码信号的实质尚未完全破解，据推测，

很可能是人的大脑中有一个庞大的“数据库”，听到声音后要到这个数据库里搜索，提取以前存储的声音数据，

进行对比。当然，这仅仅是推测，要完全解开听觉的奥秘，还有许多工作要做。 
世界上的艺术家很多，科学家也很多，但是电声学家却不多，原因就是因为电声学家必须同时掌握科学和艺

术这两种方法，而两者的思维方式是有许多区别的，所以这样的人就比较少。现在电声学方面有许多争议：科学

家认为某些做法不科学，艺术家又认为没能表达出他的艺术内涵，一个很大的障碍就是他只熟悉一个方面，只会

用一种方式思考问题，而对另一方面则不太熟悉。如果一个人能同时掌握这两种不同的思维方式，所产生的结果

就不是简单的加法关系，而是乘法关系，比两者分离的思维方式更高了一层，可以从更高的角度来看问题。前些

年李政道等几位科学家和艺术家在北京发起了一个“科学与艺术”的研讨会，与会的科学家和艺术家都认为：“科

学和艺术是一个事物的两个方面”。同样，科学和艺术也是电声学的两翼。只有一个翅膀是飞不起来的。如果搞

电声的人陷入到纯艺术或者纯技术里去，是一定搞不好的。我们的高保真爱好者也应该向这个方向努力，如果觉

得自己在哪方面不够好，就应当在这方面多下工夫，并逐步将两者结合起来。 

-物理指标与音质评价- 

目前的物理测量方法和测量手段还不能把电声设备的全部特性表达出来。用物理指标来表示电声设备的性

能，充其量只能算是一些必要条件而不是充分条件，而且我个人怀疑其中个别指标已经落到不必要条件里去了。

就像用考试来衡量一个学生的好坏一样，最多只能表现出他全部能力的四分之一或五分之一。要充分评价设备的

好坏，目前除了测量其物理指标以外，还要靠听觉来测试。物理指标的测试高低好比一个学生的考试成绩优劣，

如果一个学生的考试成绩很不好，说他是个好学生也是不对的，好学生的分数也不能太低。同样，如果电声器材

的物理测试结果很差，那么这台设备就肯定是不好的，没有必要再作听音评价；但如果两台设备的物理测试指标

都是合格的，指标较高的那台性能并不一定比指标较低的那台好。 
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中文使用的“音质评价”这个词我认为不太合适，但由于约定成俗，我在参与起草音质评价的国家标准时还

是采用了它。在英文文本上使用的是“Listening Test”，意思是听觉测试。听觉测试的目的不是为了重复检验用

物理手段已经测试过的东西，例如失真、频率响应等等，而是要听那些用物理手段测量不到的那一部分东西。有

人问：你听后感觉这台设备的频响怎么样？这就背离了 Listening Test 的宗旨。试听用的节目源(样件)必须经过

认真挑选，因为人对不同种类音乐信号的敏感程度是不一样的，对于某些类型的音乐，即使不太好的电声设备也

感觉不出声音的变化，而另一些类型的音乐只要稍有变化就可以让人觉察得到。所以必须选择那些人们比较敏感

的，也就是选用那些对听觉测试贡献较大的节目源作听觉测试的样件。 
要讲清这个问题，我想可以用“接口失真”的听觉测试为例子。所谓接口失真，就是当扬声器和放大器连接

的时候所产生的一种非线性失真。放大器中的每一级都可以看成一个四端网络，而一个四端网络的某些参数将取

决于与其相连的另一个四端网络的参数。当连接在放大器上的扬声器参数改变的时候，至少将使功放最后两级受

到影响。这时虽然放大器的电路和元器件没有改变，但是参数已经变了。换接不同的扬声器，就会有不同的接口

失真，这种失真是可以用物理方法模拟出来的。有人作了一个试验，请了四个音乐家来试听。听钢琴声的时候，

只要有十万分之几的接口失真，其中三个人就认为已经对听觉有影响了；改用大众音乐，还是这四个人听，即使

接口失真达到百分之十，他们却认为还是可以的。 
由此可见，不同的样件对于音质评价的意义是不一样的：有些样件在各种不同的设备上听起来都差不多，有

些样件则可以辨别出设备间微小的差别。要搞音质评价，首先要研究不同信号对音质评价的贡献，要挑选那些能

够把问题暴露出来的节目源来作样件。我近二十年的研究结果表明：汉语对音质评价的贡献非常之大。其实这在

日常生活中也有体现，例如我们在收看汉语电视节目的时候会感到音质很不好，损伤很大。一旦变成英语节目，

还是这台电视机，还是这个电视台，我们就会感到损伤不大了，这说明汉语中所含的信息量是最大的。国家法定

的用于音质评价的样件是从上万种节目源中精心筛选出来的，第一段就是汉语，男声是方明，女声是亚坤，他们

二位的发音是国家语言文字工作委员会承认的标准普通话。音乐样件的第一段选了钢琴弹奏的“月光奏鸣曲”的

第三乐段，其中有一处演奏者的手指弹得不太好，在好设备上可以分辨出这个弹得不好的地方，用较差的设备就

可能觉察不出来。样件也可以选用一部分自然声，但不要搞到极端的程度，例如枪炮声。用扬声器播放出的枪炮

声是绝对不会真实的，真实的炮声能使我们在听到炮响后若干秒内丧失听力，强度将远远超过 180 分贝。要重放

这样强的声音，即便几万瓦的功放也不够用，没有任何一种扬声器能产生这样强的声压，实际上艺术方面也不是

这样要求的。 
听觉评价结果的一致性和可重复性问题是大家所关心的。一致性的好坏与所选的样件有很大关系，只要样件

选择得好，能够明显暴露出不同设备间的差异，听觉测试结果的一致性就好，反之就不好。我国的音质评价标准

(指 GB 10240-88 与 GSBM 6001-89)在鉴定中充分注意了这个问题。科学实验的最基本原则之一就是必须是可重

复的。 

-错觉与非线性- 

现代的立体声系统可以划分成两大类：一类是模拟声场式，另一类是听觉错觉式。模拟声场式的典型的例子

是 Dolby 公司的 5·1 声道系统(即前左、前右、前中、左环绕、右环绕共五个声道，再加一个低频效果声道)；听觉

错觉式立体声的典型例子就是家用双声道立体声系统。要用两组扬声器表现出四维(三维空间再加上时间)的声音

效果，就必须利用人的听觉错觉。在对声音进行处理的时候，听觉错觉式系统绝不能把能引起错觉的成份丢掉；

模拟声场式反而比较简单。 
人的听觉错觉和视觉错觉是不一样的：把一块红颜色和一块绿颜色放在非常靠近的位置上，我们的视觉错觉

会让我们感到是看见了二者的中间色——黄色；但如果同时听到一个低音和一个高音，我们听起来就绝不会是一

个中音。如果让你分别听一个 20000 赫兹的声音和一个 21000 赫兹的声音，你可能什么也听不见。但如果让你同

时听这两个信号，你会感觉听到了两者的差频信号——1000 赫兹的声音。造成这种现象的原因是人耳的非线性。

(整理者按：管教授当场用电脑声频工作站演示了一系列证明人耳非线性的实验，笔者亲耳听到了这些现象。详

细情况请阅本文“附录”。) 
我有一个学生写了一篇文章，主张不要用描述视觉的词汇来描述听觉的感受，我是赞成他的意见的。例如说

声音“明亮”，到底什么样的声音算是明亮的？这种说法是不确切的。(笔者在说话中有一次用了“原汁原味”的

说法，管教授当即指出：这个词是用来形容味觉的，也不适用于描述听觉。) 
不仅人耳是非线性的，当声压超过 90 分贝的时候，空气也是非线性的。有不少人都作过以下的实验：在一

个行波筒的一端放一个机械式活塞，让活塞作正弦振动，使筒中的空气产生行进声波。逐渐加强振动幅度，当振
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动强度达到一定程度后发现：活塞附近的空气波形还是正弦的，到远处就变成非正弦波了。这个实验可以证明空

气的非线性，而且在声音传播的过程中，非线性会随着传播距离的增加而越来越大。很多乐器的声音也是这样，

小号的号口处声压可以达到 150 分贝，在台下远距离处听到的声音与号口处是不会一样的，原因就在于空气的非

线性。 
懂得了这一点，有些当前争论不休的某些问题就可以不必再争了，因为这种争论是没有意义的。 

-电声与音乐- 

我们所遇到的音乐作品可以分为两大类：一类是为现场演出而创作的，写作时没有希望电声参与，最典型的

例子是古典音乐。另一类是必须要用电声播放的，例如电影、电视节目的配乐和为声像制品而创作的音乐。作曲

家为不同用途所写的作品应该是不一样的，因为现在的电声系统还不可能把作曲家想要表达的东西全部表达出

来。但电声系统也有它的优势：可以用简单的方法突出我们所要的效果。对电声有一定了解的作曲家就会知道：

哪些东西能够通过电声表达出来，哪些东西现场可以表达而电声却表达不出来，什么情况下电声会歪曲你的东西，

什么时候使用不太复杂的电声系统而效果却会很好。根据不同的情况采用不同的写作手法和配器，就可以避开电

声的劣势，把它的优势充分发挥出来。有一次一位作曲家写了个作品，录声效果却怎么也搞不好。这种情况下单

靠录音师调整是不行的，于是我根据电声系统的特点修改了他的总谱，重新录制的结果作曲者很满意，认为这样

才能真正表达了他的想法。 
音乐的源头是在作曲家的脑子里，我们欣赏音乐就是在欣赏作曲家是怎么想的。作曲家要通过电声把自己的

意图传达给听众，就必须事先考虑到：通过电声后作品的效果是什么样的。从录声的角度来看，那些最初并未指

望电声参与的作品是最难录制和重放的，最容易录制的是电子合成音乐，因为它是就是根据电声系统重放出来的

声音听感调整的。电声器材的厂家有时会随机附赠一张试听用的唱片或磁带，这张唱片或磁带上的节目一定是精

心选择的，能够尽量表现这种器材的优点，掩盖缺点。如果随机唱片的内容是电子合成音乐，那么马上就可以肯

定：设备一定是低档的。反之，如果厂家敢于给你古典音乐，那么这种设备的档次就不会太低。 

-Hi-End 到底在哪里？- 

发烧友不懈地追求着 Hi-End，为了达到这个目的，许多人把主要注意力集中在器材上，在一条线、一个元

器件上下功夫。这种做法还是处于初级阶段。什么时候一个发烧友已经不再将精力注重在器材上，而是注重声场

的特性，那才是进入了高级阶段。 
声场对还声效果的影响是很大的。同一扬声器放在不同的房间里，效果是不一样的，正如同一乐队在不同的

音乐厅演奏，效果也是不一样的。换句话说，某一扬声器在某种条件下是最好的，换一种条件，它就可能是不好

的。 
我们听到的声音不仅有直达声，而且有房间墙壁的反射声，反射声对听感的影响是非常重大的。我们都有过

这样的体会：两个人一边走一边说话，从院子里通过走廊走进房间里，你会觉得这个人的声音变了。造成这种现

象的原因就是因为院子、走廊和房间里的反射声是不一样的。我们用电声聆听的各种节目源里除去录制了乐器发

出的直达声外，也录下了剧场的反射声。但由于剧场比较大，反射声来得比较晚。在小房间里播放的时候，你听

到的第一个反射声并不是节目源中录制的剧场反射声，而是重放房间的墙壁产生的，你听到的房间反射声就混到

节目里去了。为了真正听到节目源中的情况，必须把房间的反射声基本消除到听觉掩蔽阈以下。要做到这一点，

就必须用切实可行的办法设置吸声面。房间的声学处理都必然是有个性的，没有统一的模式，基本方法是把反射

面变成吸声面，例如玻璃是声反射面，但只要换成穿孔玻璃，就变成了吸声面。 
前面说过音乐作品的源头在作曲者的脑子里，那么通过电声手段聆听音乐的终结点应该是在听者的脑子里，

Hi-End 的“End”也应是在听者的脑子里，通过声场产生感觉。要想听觉效果好，声场特性必须搞好。 

-功放的技术指标问题- 

按照国家标准(指 GB 1982-80 与 GB 1983-80)，功放按听觉感受优劣分成四个等级，其中二级相当于国际上

的 Hi-Fi 级。国标中有些规定非常重要，但没有引起足够的重视。例如频响，大家都只注意到 20Hz 至 20kHz 的

要求，其实还有一条容易被忽略，那就是从 20Hz 至 2Hz 之间必须单调下降，从 20kHz 至 200kHz 也必须单调下

降。这是很重要的。如果在这两段出现峰谷，说明“零、极点”没有搞好。 
零、极点设计是负反馈放大器的一个重要问题。现在有些人在没搞清这个问题时就评论用负反馈好还是不好，
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这样说是不公平的。我们知道反馈环内一定会有相移，当相移增大到一定程度的时候，负反馈就逐渐向正反馈转

变。当负反馈变成正反馈时，虽然放大器并不一定产生自激，但在这些频率附近放大器的特性一定是很坏的。零、

极点设计搞得好，就可以在整个有效频段内保证负反馈环内的相移不能超过几度，也就是说必须把正反馈产生的

频率移出有效频段很远的地方，这样的负反馈放大器就不会有问题。 
频率响应是越宽越好吗?一个放大器如果不能把非线性失真做得很低，那么宁可把频带做得窄一些，反而会

觉得好听些。对于比较廉价的低档放大器尤其是这样。现在有些放大器(包括一些国外产品)的说明书上给出的失

真指标只给中频一点处(例如 lkHz 处)的失真，那是没有用的，应该标出整个有效频段的失真。如果一台放大器

的失真到 20kHz 仍然很低，那就绝对不会有问题。高频部分虽然人耳不能直接听到，从前面说过的人耳的非线

性可以知道：如果一个 20kHz 的信号和一个 21kHz 的信号同时出现，虽然我们不能直接听到这两个信号，但是

可以听到他们的差频 — lkHz 的声音。如果所用的放大器的高频段失真很大，那么我们就会觉得在中频 lkHz 处

有很大的失真。我们感觉到失真出现在中频段，但实际上问题是出在高频段。有些放大器频响标得很宽，但不标

失真，或只标中频一点的失真，内行人看了就明白：这个放大器是不好的。 
按照国际惯例，电声设备的指标应该分为三类：第一类指标是设备的工作条件，例如电源电压，这种指标应

该标在设备上。第二类指标是设备的主要性能，必须在说明书上标明。不但要给出指标值，还应该给出测试条件。

如果采用的是国际或国内的标准测试方法，那么也应该写明所采用的标准的名称或代号。这两类指标是可以作为

索赔条件的，而商业上总是要尽可能回避问题，因此可以认为：凡是只给指标而不给测试条件的，那么测试条件

一定很宽；凡是不给指标的，那么这项指标一定很坏。除去前两类指标外，还有第三类指标，即企业内部的质量

控制指标。这类指标一般是不给客户的，也不能作为索赔条件。如果客户认为第三类指标中的某项指标对于他特

别重要，那么也可以要求把某些第三类指标升级为第二类指标，这时该项指标就可以作为索赔条件。当然，这时

厂家是会要求提高价格的。 

-附录:关于人耳非线性的实验- 

实验设备： 
l.Olivetti 电脑声频工作站 
2.Windows 支持下的声音编辑器 
3.功率放大器及扬声器箱，系统频响上限不小于 22kHz 

实验一：差频信号的演示 
单独播放 18kHz 的纯正弦波信号，此时一般人的感觉是听不到声音。 
单独播放 19kHz 的纯正弦波信号，仍然听不到声音。 
将这两个信号分别使用不同声道同时播放，此时听到了 lkHz 的声音。这是由于人耳的非线性造成的。 

实验二：4kHz 信号的“变调”演示 
一般认为：音调的高低与信号频率具有固定的对应关系。但由于人耳非线性的缘故，听觉神经产生的信号谱

与听到的信号谱并不完全相同。故音调高低并不总是依赖于信号频率。 
采集一个 4kHz 的连续纯正弦波信号，用声音编辑器对此信号进行处理，在这个连续信号上“开槽”，即制

作出若干组基频仍然为 4kHz 正弦波，但不连续的信号。第一组为每出现 2 毫秒后停止 2 毫秒；第二组间隔为 4
毫秒；……依次类推。 

按照间隔由小到大的顺序连续播放这些信号，听感是信号音高频率在逐渐下降，而实际上信号的频谱是逐渐

向 4kHz 集中的。 

实验三：用单一频率的正弦波信号演奏乐曲 
在实验二的基础上，仍用 4kHz 的正弦信号，调整“开槽”的宽度，然后连续播放，可以演奏出一首乐曲。

某些电子合成的工作原理实际上就是如此。 
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